

HISTORIA de la Casa de Monteverde

(Continuación)

IX

DON ANTONIO-DOMINGO-JOSE-LORENZO DEL SACRAMENTO DE MONTEVERDE RIVAS PONTE Y MOLINA, jefe de la rama segunda de la Casa de Monteverde en las islas Canarias, señor en parte de los feudos y estados de Benecis-Equatremart en Flandes; poseedor de los vínculos fundados por su tío el doctor don Francisco de Ponte y Molina, dignidad de Chantre de la Santa Iglesia Catedral de Canarias, y por el capitán don Francisco de Ponte y Calderón, su cuarto abuelo; jefe y mayorazgo de la familia noble de Rivas, originaria de Inglaterra; dueño de la antigua vinculación de la Casa de Home en La Madera; teniente de las milicias provinciales por real despacho dado en San Lorenzo el 3 de enero de 1796. tomado sazón en la veeduría el 17 de marzo siguiente y más tarde capitán de cazadores del regimiento principal de Tenerife; II del nombre; nació en la villa de la Orotava a 26 de julio de 1768 y recibió el bautismo a 10 de agosto del mismo año en la parroquia Matriz de Nuestra Señora de la Concepción (1).

Contrajo enlace matrimonial en dicho templo a 24 de octubre de 1790 con su tía tercera DOÑA CATALINA-PAULA DEL CARMEN DE BETHENCOURT Y MOLINA, bautizada en el Puerto de la Cruz el 22 de junio de 1765, y ambos velados en el oratorio de la casa de Monteverde a 25 de noviembre de aquel año.

Doña Catalina de Bethencourt era hermana de don Marcos, don José y don Agustín de Bethencourt y Molina. los dos primeros, caballeros del hábito de Calatrava, y el tercero del de Santiago (2), hijos todos del teniente coronel don Agustín de Bethencourt-Castro Jaques Llarena-Carrasco y Gallegos, caballero profeso de la Orden de Calatrava, mayorazgo de la Casa de Hernando de Castro en Tenerife y de doña Leonor de Molina

(1) En una lista de los oficiales del regimiento de La Laguna, fechada en 1803 y que firman el coronel Conde de Siete Fuentes, el teniente coronel don Alonso Fonseca y el ayudante mayor don Ramón de Aguilar, se expresa que el referido don Antonio de Monteverde era de calidad noble y poseía una renta anual superior a cuatro mil ducados.

(2) Don Agustín de Bethencourt y Molina fué además uno de los más ilustres hijos de Canarias, a quien se debe mucho del progreso de la antigua ingeniería de nuestra Patria y la creación de la Escuela de Caminos, Canales y Puentes.

y Briones Ponte y Sotelo, su mujer, hija de los cuartos Marqueses de Villa Fuerte (1).

Don Antonio II de Monteverde hizo en 1809 una extensa y documentada información de su egregia calidad y de la su esposa doña Catalina de Bethencourt y Molina, en atención a lo cual fueron amparados en la posesión de personas nobles Caballeros hijosdalgo en que han estado ellos y sus ascendientes desde tiempo inmemorial por auto del alcalde mayor de la Orotava, licenciado don José Díaz Bermudo y Ortega, fechado en 4 de noviembre de dicho año, que pasó ante el escribano público José Domingo Perdomo.

De los referidos don Antonio y doña Catalina-Paula, fueron hijos:

- 1.º Don Antonio-María-José del Sacramento de Monteverde, III del nombre, que sigue la línea.
- 2.º Don Agustín-Lorenzo-María-Marcos-Marcelano-Tadeo del Santísimo Sacramento de Monteverde y Bethencourt, nacido en la Orotava a 18 de junio de 1797 y bautizado en la iglesia de la Concepción de la misma villa el 25 inmediato, que pasó a Rusia, residencia a la sazón de su tío el ilustre inventor don Agustín de Bethencourt y Molina y fué allí general de los ejércitos imperiales, celebrando además dos distinguidos enlaces en aquella nación: el primero con Catalina Federsseu, que falleció en 15 de marzo de 1838, y el segundo, con Sofía Spitz, y de ambas señoras dejó descendencia. De la primera nacieron: Pedro-José Agustino-wich, capitán de Húsares, casado con Julia Panaeff; Nicolás Agustino-wich, que casó con Sofía Este; Agustín, teniente del segundo regimiento de la Guardia Imperial, que se halló con su hermano Pedro en la campaña de Polonia y murió soltero; Adolfo, Carolina y Catalina Agustino-wich de Monteverde y Federsseu, que murieron jóvenes y solteros. De la segunda fueron hijas: María e Isabel Agustino-wich de Monteverde y Spitz, que como sus anteriores hermanos, residieron en Rusia.
- 3.º Don Manuel-Quirico-Francisco de Bórja-Juan-Santiago-María del Carmen del Sacramento de Monteverde y Bethencourt, que nació en la villa de la Orotava el 16 de junio de 1798, se bautizó en su parroquia Matriz de la Concepción el 23 siguiente y fué mariscal de campo de los Reales Ejércitos desde 20 de diciembre de 1851, director general de la Sanidad Militar y de la Escuela de Estado Mayor, presidente de la carta geográfica de España, caballero gran cruz de la real y distinguida orden española de Car-

(1) Don Agustín de Bethencourt Castro, era nieto legítimo del brigadier de los Reales Ejércitos don Marcos de Bethencourt Castro, caballero del hábito de Alcántara, ya mencionado por nosotros al tratar de la familia de Rivas. (Véase en el presente tomo de la REVISTA la página 154, Nota.)

los III, de la americana de Isabel la Católica y de la militar de San Hermenegildo, comendador de la orden imperial de la Legión de Honor en Francia, condecorado con dos cruces de San Fernando, gentilhombre de Cámara de S. M. con ejercicio, académico de la de Ciencias Morales y Políticas, a cuyo ingreso leyó su importante trabajo sobre el "Inmenso desarrollo de las Matemáticas a contar del siglo XVII", dos veces diputado a Cortes, a quien le fué ofrecida la cartera de Marina en 1853 y más tarde la de Fomento, ninguna de las cuales quiso aceptar; presidente de la comisión encargada de la rectificación de límites y fronteras entre España y Francia (1856-1868), etc.

En atención a sus relevantes servicios y especialmente por el feliz arreglo de límites entre ambas naciones, el Gobierno español le invitó a titular su Casa, como lo hizo su compañero de comisión Marqués de la Frontera, pero nuestro célebre canario se negó a ello manifestando: **que su mayor título era su nombre de familia**, frase ésta que sin duda expresa el elevado concepto en que tenía al linaje que nos ocupa.

El general Monteverde y Bethencourt falleció soltero en Madrid en 1868, habiendo testado a 23 de julio del mismo año ante el notario de la Corte don José Pérez Martínez. Su biografía fué publicada en 1870 por la Real Sociedad Económica de Amigos del País de Tenerife, apareciendo también en la Enciclopedia hispano-americana de Espasa y en diversos periódicos (1).

4.º Don Francisco-José-Quirico-Ramón-Antonio-María del Sacramento de Monteverde y Bethencourt, nacido a 16 y bautizado a 18 de julio de 1800 en la iglesia de la Concepción de la villa de la Orotava, pasó a la Península, donde contrajo matrimonio con doña Petra Gómez-Inguanzo, de quien tuvo a:

- 1.º) Don Juan de Monteverde y Gómez-Inguanzo, capitán de Ingenieros, casado con doña Julia Díez de Prado, padres de doña Francisca, doña María de las Nieves y doña María del Pilar de Monteverde y Díez de Prado, esta última casada y con hijos de monsieur Horace Guidon, oficial de los ejércitos franceses.
- 2.º) Don Francisco de Monteverde y Gómez-Inguanzo, que se casó con doña Emilia Luis y Rozas, de cuyo enlace nació don José de Monteverde y Luis Gómez-Inguanzo y Rozas.

(1) REVISTA DE HISTORIA, cumpliendo los patrióticos fines que se ha impuesto, dedicará más adelante a nuestro ilustr'e paisano un extenso trabajo biográfico.

- 3.º) Don Julián, comandante graduado del batallón de Cazadores de Barcelona, que también vivió casado en la Península.
- 4.º) Doña Aurea de Monteverde y Gómez-Inguanzo, que celebró enlace matrimonial con su pariente don Atanasio Gómez-Inguanzo.
- 5.º) Doña María del Carmen-Teresa-Calixta-Cayetana del Sacramento de Monteverde y Bethencourt, nacida en la Orotava el 14 de octubre de 1801, bautizada en la Concepción el 18 siguiente y muerta sin tomar estado.
- 6.º) Don José-Joaquín-Trifón-Angel-María del Sacramento de Monteverde y Bethencourt, guardia de Corps de la Real Persona del señor rey D. Fernando VII, desde 20 de marzo de 1833, teniente graduado de Caballería en virtud de cédula real fechada a 30 de junio de 1833, sub-gobernador de Canarias y jefe civil del distrito de Las Palmas por real despacho de 27 de marzo de 1852, vocal supernumerario del Consejo de Canarias en 1854 y caballero de la real y distinguida orden española de Carlos III, etc.; nació en la villa de la Orotava, como todos sus hermanos, el 3 de julio de 1803 y recibió el agua del bautismo en su iglesia parroquial matriz de Nuestra Señora de la Concepción el 9 inmediato.

Contrajo tres matrimonios: el primero con doña Victoriana Colomer, de cuya señora no alcanzó posteridad; el segundo, que se celebró en la iglesia de San Millán de Madrid el 23 de Mayo de 1838, con doña Tomasa Josefa Traveso, nacida en dicha capital a 18 de septiembre de 1818 y bautizada al día siguiente en la parroquia de San Lorenzo, hija de don Juan José Traveso, que nació en Naraydo de Asturias y de doña Juana de Salcedo y Saldaña, su esposa, natural de Burgos; y el tercero en Canarias, con doña Trinidad Cambreleng, que falleció en Santa Cruz de Tenerife el 4 de junio de 1901, hija de don José Esteban de Cambreleng y Espinosa-Montero, teniente coronel de la brigada veterana del real cuerpo de Artillería, poseedor del mayorazgo de Espinosa en Tenerife, jefe de la Casa de Cambreleng, noble de los Países Bajos, propuesto en cuarto lugar para castellano perpetuo de la fortaleza principal de Tenerife en 1831, y de doña María del Carmen-Vicenta-Ildefonsa Fernández Uriarte Feo y Saavedra, su mujer, y hermana de doña Aurora Cambreleng y Fernández Uriarte, Condesa que fué de Torre Pando.

Del segundo enlace fueron hijos:

- 1.º) Don Tomás de Monteverde y Traveso Bethencourt y Salcedo, nacido en 1843, coronel de Estado Mayor,

gentilhombre de Cámara de S. M. con ejercicio, del cuarto militar de la Reina regente doña María Cristina y del de don Alfonso XIII, comisionado por S. S. M. M. para llevar al emperador de Alemania la insignia de la orden del Toisón de Oro y para entregar al emperador Francisco José de Austria la correspondencia privada de la Reina madre, asimismo elegido varias veces para acompañar a ilustres personajes extranjeros que visitaban nuestra nación, en cuyos importantes encargos obtuvo altas condecoraciones de distintos países. (1).

Falleció don Tomás en Gabarda de Valencia, a 13 de marzo de 1910, dejando del matrimonio que celebró con doña Felisa Preciado un solo hijo, que fué don Félix de Monteverde y Preciado, ingeniero de Montes, muerto en Gabarda a 23 de enero de 1919 y casado con doña Ana Fé Bru y Navarro, que dejó de existir el 24 de noviembre de 1903, y de la que a su vez tuvo a doña Joaquina de Monteverde y Bru, nacida en Valencia en octubre de 1903.

- 2.º) Doña Josefa-Jovita de Monteverde y Traveso, nacida en Santa Cruz de Tenerife el 15 de febrero de 1845 y casada con Harrison Briggs Mac Kay, squire, cónsul general de los Estados Unidos en las islas Canarias, que nació en San Luis de Missouri en 1846.

Doña Josefa de Monteverde, viuda desde 9 de abril de 1889, falleció en la ciudad de La Laguna el 21 de marzo de 1928, dejando larga sucesión.

Del tercer matrimonio vino a ser hija:

- 3.º) Doña María del Carmen de Monteverde y Cambreleng, que nació en Santa Cruz el 7 de abril de 1847 y casó a 24 de abril de 1879 con don Carlos Hamilton y Edwards, también nacido en Santa Cruz, originario de Inglaterra y cónsul de Bélgica en las islas Canarias.

Fué doña Carmen de Monteverde dama de reconocido valor moral y elevados sentimientos que realizó en el seno de la sociedad tinerfeña una intensa labor caritativa y social; a su piedad se debe la fundación del Hospital de Niños de Santa Cruz de Tenerife, único en la provincia, cuya junta presidió además du-

(1) Guillermo II le concedió con motivo de aquella embajada, una alta condecoración del Imperio y su retrato con autógrafo. El emperador de Austria también le recibió con la mayor consideración y le invitó particularmente a almorzar con él en palacio.

Entre las personalidades extranjeras que acompañó don Tomás de Monteverde se hallaba el príncipe de Siam, quien le condecoró con la gran cruz del Sol Naciente.

rante su vida (1). El Ayuntamiento de dicha población, para perpetuar su memoria, ha dado el nombre de CARMEN MONTEVERDE, a la calle donde radica su obra y su busto en escayola se ostenta al público en el interior de aquel benéfico establecimiento (2).

Falleció doña María del Carmen en Londres a 24 de noviembre de 1906, y de su matrimonio, que ya hemos referido, existe descendencia en Santa Cruz.

- 7.º Don Juan Evangelista-Ignacio-María del Sacramento de Monteverde y Bethencourt, que nació a 22, se bautizó a 31 de julio de 1806, en la villa de la Orotava y casó dos veces: la primera con D.ª Isabel-María-Sebastiana-Alfonsa de Lugo, nacida el 20 y bautizada el 28 de enero de 1808; y la segunda con doña Ana-María del Carmen, hermana de la anterior, que nació en 23 y se bautizó en 25 de enero de 1819, e hijas ambas de don Francisco-Felipe de Lugo-Viña y Massieu Molina y Fierro, jefe y señor de la Casa y mayorazgo de Lugo-Viña en Canarias, compatrono del convento de Santa María de Gracia de la orden de San Agustín en La Orotava y de doña Rita-Gertrudis de Sotomayor Topete y Fierro, su mujer, ambos de la más calificada nobleza isleña. Sólo tuvo un hijo, que fué: don Juan de Monteverde y Lugo, muerto sin tomar estado.
- 8.º Don Domingo-María de Gracia-Eulogio-Rafael del Sacramento de Monteverde y Bethencourt, que nació en La Orotava el 12 de septiembre de 1808, se bautizó en la parroquia de Nuestra Señora de la Concepción el 18 inmediato, apadrinándole su tío el célebre general don Domingo de Monteverde, y no dejó descendencia.

DR. J. PERAZA DE AYALA Y VALIABRIGA

ACADÉMICO C. DE LA REAL DE LA HISTORIA.

(Continuará)

(1) La idea de la creación del Hospital fué del doctor Guigou, quien la expuso brillantemente en un discurso que pronunció en El Gabinete Instructivo el 26 de julio de 1899, pero la obra se llevó a cabo merced a la eficaz ayuda de doña Carmen de Monteverde.

(2) "...pálidos e insuficientes resultan cuantos elogios puedan hacerse de ella. Nadie puede haber olvidado aquella simpática figura de mujer cristiana, siempre dispuesta a enjugar una lágrima con sus auxilios metálicos y sus dulces palabras; siempre modesta en sus caridades, siguiendo la máxima de que su mano izquierda ignorase la limosna que hacía con la derecha; aprovechaba su posición brillante y desahogada para proteger y amparar a los desgraciadas que a ella acudían." (*Memoria de la Asociación Caritativa de la Infancia*, por la secretaria Jacinta Guimerá y Fragoso, Santa Cruz de Tenerife, 1914, página 5.)